

## DERRIBANDO LOS BAALES

Pr. Manuel Sheran

### INTRODUCCION

En nuestro estudio anterior vimos como Dios antes de poder libertar a Israel de sus enemigos externos, los Madianitas, se encarga primero de liberarla del enemigo interno que es un enemigo mucho más poderoso y mortal.

Mientras que los Madianitas son descritos como un ejército numeroso igual a un enjambre de langostas, capaz de traer grandes pérdidas a la economía de Israel. Su enemigo interno, que es el pecado de idolatría, es capaz de producirles perdidas espirituales eternas, pues están en violación directa y consciente de los primero dos mandamientos de la ley moral de Dios: No tendrás dioses ajenos, no te inclinaras ante ellos.

Aun así, Israel se encuentra afligida por sus pérdidas materiales. Mas no por las espirituales. Cuando la segunda es consecuencia de la primera.

Sin embargo, en su soberbia y altivez ha sido incapaz de reconocerlo. Ella solo reconoce el mal que le han hecho sus opresores, pero no puede reconocer el mal que ella ha hecho a Jehová al desobedecer su ley.

Así que Dios decide intervenir de la misma manera que trata con nuestros propios pecados hoy en día: A través de la obra espiritual que trae la fe salvadora y el verdadero arrepentimiento.

En los versículos del 16 al 24 estudiamos como Dios trabaja con la fe de Gedeón.

El día de hoy veremos como Dios va a trabajar en Gedeón el arrepentimiento para conducir a Israel a derribar sus dioses ajenos. O lo que la biblia denomina sus Baales, que es la palabra Fenicia para dios.

Y al identificar esta obra en la vida de Gedeón y el pueblo de Israel, oro para que Dios le ilumine su palabra para que pueda identificar este proceso en su vida. Y así determinar si usted ha derribado sus propios baales a través del nuevo nacimiento en Cristo que conduce a la fe salvadora y al arrepentimiento verdadero.

Para que, de esta manera, si aún no lo ha hecho, que pueda orar a Dios que le conceda su gracia para derribarlos.

---

## LA FUENTE DE PODER (25-26)

*25 Aconteció que la misma noche le dijo Jehová: Toma un toro del hato de tu padre, el segundo toro de siete años, y derriba el altar de Baal que tu padre tiene, y corta también la imagen de Asera que está junto a él; 26 y edifica altar a Jehová tu Dios en la cumbre de este peñasco en lugar conveniente; y tomando el segundo toro, sacrifícalo en holocausto con la madera de la imagen de Asera que habrás cortado.*

Una de las cosas que debemos identificar de entrada es que ninguno de nosotros tiene el poder ni el deseo para derribar los baales si no es a través de la luz y la habilitación del espíritu santo para hacerlo. Esto es la esencia del verdadero arrepentimiento. Hablaremos más acerca de esto en un rato.

Note también que, si Jehová no le dice a Gedeón que derribe el altar que su padre tenía, Gedeón no lo hubiera derribado nunca. ¿Y porque era tan importante este altar de su padre?

Al parecer el padre de Gedeón era una especie de cacique en el pueblo, y el altar de su casa, era el altar que adoraba todo el pueblo. De tal manera que en los versos 28 al 30 dice que todos los de la ciudad fueron a ver lo que había pasado y querían linchar a Gedeón.

Algo que también es de notar, es que Joás, el padre de Gedeón, tenía un hato de toros. Y por hato debemos deducir en términos ganaderos que por lo menos eran más de dos y podrían llegar a ser por los tiempos y la extensión de terreno cientos de miles.

Pero específicamente Jehová le dice a Gedeón que tomara el segundo toro. El de siete años. No el de dos, ni el de tres. El de siete. ¿Por qué? Porque este era el que su padre había ofrecido a baal. Y con ese mismo derribo el altar.

Sin embargo, la instrucción no llega hasta ahí. Porque si solo de derribar el altar de baal se trata, podían haberlo restaurado nuevamente. El Señor instruye a Gedeón que levante un altar a Jehová y ofrezca un sacrificio para consagrarlo.

Eso es cerrar la puerta definitiva a toda practica de adoración a Baal. Porque nadie se atrevería a quitar un altar al único Dios verdadero. Quien lo haría sabría que eso representaba la muerte inmediata.

Así que por medio de estas acciones podemos ver la doble raíz del verdadero arrepentimiento.

Esto es que el verdadero arrepentimiento se compone de dos cosas. La primera es una tristeza por el pecado. Esto equivale a identificar los altares a baal y derribarlos.

Pero si solo hacemos esto nos quedamos a medias. Pues, aunque la tristeza por el pecado es buena. No es del todo buena si no nos conduce a Dios. Para que la tristeza

produzca el fruto del arrepentimiento debe dirigirnos hacia Dios. Hacia el entendimiento de que Dios puede perdonarnos y hacernos alejarnos de la maldad y darnos la victoria sobre el pecado.

Cuando estos dos componentes están presentes en el nuevo nacimiento una persona puede tener frutos de arrepentimiento. Esto es lo que hace la diferencia entre remordimiento y arrepentimiento.

Remordimiento es solamente la tristeza sin la voluntad de cambiar. Mientras que tristeza con la convicción de perdón y libertad de pecado ese es el verdadero arrepentimiento bíblico. Esto es lo que representa en nuestra historia edificar un altar a Jehová. Que seamos dirigidos hacia su perdón y hacia su libertad.

Tenemos varios ejemplos bíblicos de esto. Consideremos dos casos antagónicos. Judas y Pedro.

Judas fue invadido por un arrepentimiento que solamente trae tristeza pero que no conduce al perdón. Eso lo llevo a ahorcarse.

En cambio, Pedro, cuyo pecado a mi juicio era mayor, fue invadido también por la tristeza por su pecado de tal manera que lloro amargamente. Pero en lugar de quedarse en el lamento corrió al encuentro del Cristo resucitado.

Recapitulando, el nuevo nacimiento, esa experiencia de muerte a vida espiritual que nos permite conocer a Dios por medio de la fe y al mismo tiempo experimentar el arrepentimiento al identificar nuestros baales, sentir tristeza por nuestros pecados y ser conducidos hacia el perdón y el poder para ser libre de esos baales es la manera en la que se manifiesta la nueva vida del creyente.

Una vez que los baales de Israel han sido identificados deben ser derribados y restaurado el culto al Dios verdadero.

Lo que diferencia a un creyente verdadero de uno falso es la obediencia a este conocimiento restaurado.

El creyente falso sigue viviendo en su pecado. El verdadero busca obedecer.

### **OBEDIENCIA INTENCIONAL (27-28)**

*27 Entonces Gedeón tomó diez hombres de sus siervos, e hizo como Jehová le dijo. Mas temiendo hacerlo de día, por la familia de su padre y por los hombres de la ciudad, lo hizo de noche. 28 Por la mañana, cuando los de la ciudad se levantaron, he aquí que el altar de Baal estaba derribado, y cortada la imagen de Asera que estaba junto a él, y el segundo toro había sido ofrecido en holocausto sobre el altar edificado.*

Lo siguiente en la agenda de Gedeón es seguir las instrucciones del Señor al pie de la letra. Sin embargo, Gedeón sabía que sus acciones no serían bien recibidas o aceptadas por aquellos que estaban involucrados con el pecado. De manera que tenía que ser cuidadoso, inteligente, estratégico e intencional en como tenía que obedecer al Señor.

El Señor Jesús advierte a sus discípulos acerca de este “efecto de rebote”

*Mateo 10:16–23 He aquí, yo os envío como a ovejas en medio de lobos; sed, pues, prudentes como serpientes, y sencillos como palomas. 17Y guardaos de los hombres, porque os entregarán a los concilios, y en sus sinagogas os azotarán; 18y aun ante gobernadores y reyes seréis llevados por causa de mí, para testimonio a ellos y a los gentiles. 19Mas cuando os entreguen, no os preocupéis por cómo o qué hablaréis; porque en aquella hora os será dado lo que habéis de hablar. 20Porque no sois vosotros los que habláis, sino el Espíritu de vuestro Padre que habla en vosotros. 21El hermano entregará a la muerte al hermano, y el padre al hijo; y los hijos se levantarán contra los padres, y los harán morir. 22Y seréis aborrecidos de todos por causa de mi nombre; mas el que perseverare hasta el fin, éste será salvo. 23Cuando os persigan en esta ciudad, huid a la otra; porque de cierto os digo, que no acabaréis de recorrer todas las ciudades de Israel, antes que venga el Hijo del Hombre.*

Cuando tu obedezcas la voluntad del Señor, no esperes el aplauso de la gente. De hecho, Jesús nos dice: espera todo lo contrario. Azotes, críticas, persecución, demandas, acusaciones, insultos, odio, repudio, etc. Eso es lo normal para el cristiano. El mundo y satanás no estarán contentos por tus decisiones de obedecer al Señor. Si el mundo nos ama, preocupémonos porque Jesús dice

*Juan 17:14 Yo les he dado tu palabra; y el mundo los aborreció, porque no son del mundo, como tampoco yo soy del mundo.*

El mundo tomara represalias contra ti. Tus amigos de parranda estarán enojados. La mujer con la que vivías en adulterio te va a querer arruinar y hundir. Tu jefe que te hacía pecar va a querer encarcelarte. Tu vendedor de droga te va a buscar para ajustar cuentas. Pero el Señor nos dice: debemos ser astutos.

Pero debemos obedecer. Gedeón no tuvo temor de obedecer. Sabía lo que tenía que hacer. Solo fue cuidadoso y astuto para que cuando hiciera las cosas, no tuviera nadie que le impidiera hacerlo. Su temor estaba en que los de afuera le impidiera hacer lo que Dios le dijo que hiciera. En ningún momento el teme por su vida.

Porque una vez vencida la ignorancia es irrenunciable la responsabilidad. Pedro lo pone con palabras más fuertes.

*2 Pedro 2:20–22 Ciertamente, si habiéndose ellos escapado de las contaminaciones del mundo, por el conocimiento del Señor y Salvador Jesucristo, enredándose otra vez en ellas son vencidos, su postrer estado viene a ser peor que el primero. 21 Porque mejor les hubiera sido no haber conocido el camino de la justicia, que después de haberlo conocido, volverse atrás del santo mandamiento que les fue dado. 22 Pero les ha acontecido lo del verdadero proverbio: El perro vuelve a su vómito, y la puerca lavada a revolcarse en el cieno.*

Cuando Dios te haya dado ojos para entender y ver las cosas de tu vida que tienes que cambiar, los baales que debes derriba y las cosas que tienes que hacer para restaurar el orden en tu vida y el culto racional a Dios como dice Romanos 12. Mas te vale que no dilates ni te vuelvas atrás. Mejor te hubiera valido no conocer nada, que conociendo volverte atrás. El juicio para alguien que peca con conocimiento de causa es peor que para alguien que peca por ignorancia.

Esto es como aquel que mejor consulta con la amante si cree que estaría correcto obedecer a Dios. O consulta con sus amigos o familiares mundanos a ver que piensan acerca de lo que Dios ha hablado a su consciencia de lo que tiene que hacer.

Se imagina a Gedeón, llamando a un cabildo abierto para compartir el plan del Señor. Que cree que hubiera pasado. Se hubieran opuesto rotundamente. Hubieran persuadido a Gedeón de no proceder con los planes por considerarlos legalistas, faltos de amor, fanatistas y radicales.

Cuando Dios te dice que hagas algo por medio de su palabra, no debes dilatar tu consciencia. Una consciencia dilatada es pecado. Tampoco consultar las cosas de Dios con gente impía. Eso es en palabras de Cristo: tirarle las perlas a los cerdos.

Debes obedecer. Y para asegurarte de obedecer, debes tener un plan.

El siguiente paso es confrontar el pecado. Confrontar las consecuencias del pecado a causa del cambio de vida. Cualquier disrupción en el estado actual de las cosas trae ondas expansivas. Tire una piedra en aguas reposadas y crea ondas.

Tire la misma piedra en aguas agitadas y produce un chapoteo. Cambiar las circunstancias actuales sean buenas o malas siempre trae incomodidad. Siempre requiere un esfuerzo adicional que antes no hacíamos.

En relación con nuestro pecado apartarnos trae oposición de las personas. Al igual que buscar de Dios, ahora requiere un esfuerzo especial que necesariamente nos desacomodara, pero hay que hacerlo, porque es necesario obedecer a Dios antes que a los hombres. Por ejemplo, la mujer que estaba en una relación pecaminosa, pero Dios ahora la ha salvado. Y comprende que tiene que apartarse, pero dependía económicamente de lo que el marido le daba. Ni modo ahora tiene que trabajar.

¿Y si tiene hijos? Bueno esa es otra historia y cada caso es diferente. Tendría que someterse a consejería bíblica.

El caso del hombre que vivía con sus compañeros de trabajo que pasaban en borracheras, pero no los deja porque no pagaba renta. Ahora comprende que es un estilo de vida desenfrenado que lleva a la ruina y ni modo ahora tiene que pagar renta.

El caso del joven que los papas pertenecen a otra religión y ahora ha venido al conocimiento de Dios por el evangelio. Y los papas le dicen mira a ver cómo le hacer para ir a tu iglesia. Y ni modo, le tocara hablar con los hermanos para ver quien le da jalón.

Eso hace la diferencia entre un verdadero creyente y un falso. El falso no quiere dejar su comodidad. Su relación conveniente. Su propio confort. Y todas las veces que le pregunta tiene mentalidad de víctima.

El verdadero, sabe que le costara hasta lo que no tiene servir a Dios. Pero esta dispuesto porque no puede vivir sin lo que Dios le ofrece. Porque nada en el mundo se compara con eso.

Con relación a Gedeón. Su acción traerá consecuencias por aquellos involucrados con las prácticas de adoración idolatra. Pero sabe que debe hacerles frente sin temor a lo que le puedan hacer, porque sabe quién fue el que le dijo que lo hiciera. Y ay de el si no obedece.

### **LA OPOSICION MUNDANA (29-30)**

*29 Y se dijeron unos a otros: ¿Quién ha hecho esto? Y buscando e inquiriendo, les dijeron: Gedeón hijo de Joás lo ha hecho. Entonces los hombres de la ciudad dijeron a Joás: 30 Saca a tu hijo para que muera, porque ha derribado el altar de Baal y ha cortado la imagen de Asera que estaba junto a él.*

En este vero vemos la oposición mundana ante las acciones de obediencia piadosa. El grado de hostilidad puede llegar hasta amenazas de muerte. Pero no debemos temer. Debemos permanecer firmes en nuestra resolución de obedecer, aunque eso nos represente la muerte. El cristianismo no es para cobardes.

Mire quien encabeza la lista de los que van al lago de fuego:

*Apocalipsis 21:8 Pero los cobardes e incrédulos, los abominables y homicidas, los fornicarios y hechiceros, los idólatras y todos los mentirosos tendrán su parte en el lago que arde con fuego y azufre, que es la muerte segunda.*

Los cobardes. Los queda bien. Los que les da pena decir que son cristianos por el qué dirán. Para llevar la fiesta en paz con todos. Para no ser controversial.

---

El Señor Jesús nos consuela ante las situaciones en las que tememos por nuestra vida diciendo:

*Mateo 5:10–12 Bienaventurados los que padecen persecución por causa de la justicia, porque de ellos es el reino de los cielos. 11 Bienaventurados sois cuando por mi causa os vituperen y os persigan, y digan toda clase de mal contra vosotros, mintiendo. 12 Gozaos y alegraos, porque vuestro galardón es grande en los cielos; porque así persiguieron a los profetas que fueron antes de vosotros.*

Hermanos los cristianos debemos ser capaces de pensar en el día de nuestra muerte como el día más feliz de nuestra existencia. Porque ese día veremos al Señor. Obviamente no buscarlo. Porque eso sería insensatez. Y la biblia nos dice

*Eclesiastés 7:17 No hagas mucho mal, ni seas insensato; ¿por qué habrás de morir antes de tu tiempo?*

Pero cuando llegue debemos verlo con alegría. Habrá algo que se compare en este mundo con esta en la presencia de nuestro amado salvados. Únicamente aquellos que se aferran a las cosas de este mundo como más valiosas son los que temen morir.

Así que no debemos temer enfrentarnos con nuestros pecados. Hablar con la verdad. Confrontar el pasado y hacer cuentas con el presente. Que nuestras acciones van a tener consecuencias, claro que sí. Pero mejor afrontarlas aquí, y no en la eternidad.

*Mateo 10:28 Y no temáis a los que matan el cuerpo, más el alma no pueden matar; temed más bien a aquel que puede destruir el alma y el cuerpo en el infierno.*

Mis amados, debemos enfrentar nuestros pecados, por muy dolorosos que sean. El miedo puede obstaculizarnos de obedecer a Dios. Debemos obedecer a Dios sin importar las consecuencias.

Cierta vez unos doctores realizaban un experimento conductual con unas gallinas en un laboratorio. Querían medir el efecto del pánico colectivo. En una colonia de 100 gallinas decidieron delegar a sus auxiliares para matar 5 gallinas. Al día siguiente se encontraron con 50 de ellas muertas. Y preguntaron a los auxiliares que porque mataron tantas. Y los auxiliares respondieron nosotros solo matamos 5. Las demás se murieron del miedo.

Eso sucede con nosotros muchas veces. Es más grande el miedo al obstáculo que el amor a la recompensa. Es más grande el miedo al pecado que amor a Cristo.

Pero contra toda oposición Gedeón hizo todo lo que tenía que hacer y le creyó a Dios. Y quizá por eso es que es contado en el salón de la fama de los héroes de la fe de Hebreos 11. Por dejarse conducir por su fe, en lugar de su miedo.

Y en verdad eso es lo que nos distingue entre creyentes verdaderos y creyentes falsos.

La disposición dada por Dios por obedecer a sus mandamientos y producir frutos dignos de arrepentimientos. Estas son evidencias reales y creíbles que testifiquen a nuestro favor de que somos creyentes.

En el caso de Gedeón, sus obras o los frutos de su arrepentimiento eran visibles por todos.

### **DE GEDEON A JEROBAAL (31-32)**

*31 Y Joás respondió a todos los que estaban junto a él: ¿Contenderéis vosotros por Baal? ¿Defenderéis su causa? Cualquiera que contienda por él, que muera esta mañana. Si es un dios, contienda por sí mismo con el que derribó su altar. 32 Aquel día Gedeón fue llamado Jerobaal, esto es: Contienda Baal contra él, por cuanto derribó su altar.*

Lo que estos versos nos muestran es el argumento final contra el pecado. Dios es Dios y no hay nada más que decir en la discusión. El argumento de Joas evidencia la contundencia del culto al Señor. ¿Podrá alguien decir o confirmar que están en lo correcto al continuar en el pecado? Sin duda, nadie. Así mismo nadie puede persuadirnos de que estamos en lo correcto si persistimos en nuestros pecados. Todos sabemos que el camino del pecado está mal. Podemos detener u ocultar por un tiempo la verdad. Pero una vez que salga a luz el Señor nos dice:

*Juan 8:32 y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres.*

Después de los hechos acontecidos, Gedeón fue conocido como Jerubaal. El que contienda contra Baal. Quizás de forma heroica o de forma burlesca. Lo importante es que era conocido por eso. Que para el mundo era objeto de escarnio, pero para Dios era objeto de agrado.

Esto nos lleva a meditar. ¿Cómo nos conocen a nosotros? Por nuestros pecados o por nuestra lucha por el pecado. En el trabajo, en el vecindario, en la universidad, en las redes sociales, en tu historial de búsqueda. ¿Te conocen por ser un destructor de baales o un adorador de baales?

### **CONCLUSION**

Quisiera concluir este mensaje reflexionando lo que aprendimos en este pasaje acerca del arrepentimiento verdadero.

Evocando las palabras de Paul Washer: arrepentimiento no es cuando lloras, es cuando cambias. Estas describen perfectamente el proceso del arrepentimiento.

Pues el arrepentimiento tiene una doble raíz que comienza con una tristeza verdadera por el pecado y continua hacia la aprensión del perdón que viene de Dios para ser libertado de nuestro pecado.

Una vez abiertos los ojos de nuestro entendimiento para reconocer nuestros baales debemos correr a derribarlos. A sabiendas que no será un proceso fácil ni agradable. Debemos esperar oposición. Pero es necesario que obedezcamos a Dios si en verdad hemos nacido de nuevo y si en verdad queremos ser libres de pecado.

Solamente de esta manera tendremos frutos dignos de un arrepentimiento verdadero. Pero si nuestro pecado únicamente nos produce tristeza, pero no nos conduce a este fruto, entonces solamente es remordimiento. Y es un claro indicativo de que necesitamos nacer de nuevo.

## **APLICACIONES**

Quiero concluir con unas pocas preguntas de aplicación.

En el proceso de tu salvación o liberación del pecado, como estas con tus baales. Los estas derribando, o te están derribando ellos a ti.

Estas siendo obediente a Dios o te estas dejando llevar por el consejo de personas impías que no conocen de Dios.

Te importa más el qué dirán, el favor y la aceptación del mundo para “no tener problemas” con nadie. O te importa más lo que piensa Dios de ti y tu posición en el juicio venidero.

Quiero concluir con la exhortación de Pedro ante el concilio de sacerdotes judios en el libro de los Hechos:

*Hechos de los Apóstoles 5:29–32 Respondiendo Pedro y los apóstoles, dijeron: Es necesario obedecer a Dios antes que a los hombres. 30El Dios de nuestros padres levantó a Jesús, a quien vosotros matasteis colgándole en un madero. 31A éste, Dios ha exaltado con su diestra por Príncipe y Salvador, para dar a Israel arrepentimiento y perdón de pecados. 32Y nosotros somos testigos suyos de estas cosas, y también el Espíritu Santo, el cual ha dado Dios a los que le obedecen.*

Que el espíritu santo nos faculte para ver nuestros propios baales y que nos conceda un arrepentimiento verdadero para obedecer y derribarlos, de manera que podamos ser libres de ellos para glorificar a Dios a través de ser conocidos como Jerobaal. Los que contienden con los baales.

**Oremos al Señor.**